

Verdichtete Anzeichen für konjunkturelle Wende

Konjunktur hellt sich gemäss «KonSens» des Liechtenstein-Instituts weiter auf.

Dunja Goop

Der Konjunkturindex «KonSens» des Liechtenstein-Instituts ist erneut angestiegen – konkret auf einen Wert von nunmehr $-0,4$ im 1. Quartal 2023 – und liegt damit nur noch knapp im negativen Bereich, welcher ein im historischen Vergleich unterdurchschnittliches Wachstum signalisiert. Dies hat diese Woche das Liechtenstein-Institut mitgeteilt. Demnach hat Liechtensteins Konjunktur nach einer längeren Abkühlungsphase ab Mitte 2021 den Tiefpunkt überschritten und die Anzeichen, dass das 3. Quartal 2022 den konjunkturellen Wendepunkt dargestellt hat, verstärken sich. Wie das Liechtenstein-Institut weiter festhält, zeigen die internationalen Konjunktursignale auch für das laufende 2. Quartal eine weitere Entspannung an – gleichwohl sei die Unsicherheit bezüglich Inflation sowie in Bezug

auf das geld- und finanzpolitische Umfeld gross.

Zeichen stehen auf Trendumkehr

Andreas Brunhart, Forschungsbeauftragter Volkswirtschaft beim Liechtenstein-Institut, schätzt die Situation auf «Wirtschaft regional»-Anfrage weiter ein: «Auf einen konjunkturellen Wendepunkt deutet der Umstand hin, dass der «KonSens»-Indexwert in zwei aufeinanderfolgenden Quartalen wieder anstieg. Es scheint sich also nicht nur um einen kurzzeitigen Bruch in der Abwärtstendenz zu handeln.» Eher sei von einer Trendumkehr auszugehen. Trotzdem müsse festgehalten werden, dass der «KonSens» historisch betrachtet nach wie vor ein unterdurchschnittliches Wirtschaftswachstum anzeige, wenn auch nur mehr knapp mit einem Wert von leicht unter 0. Der Forschungsbeauftragte Brunhart, an-

gesprochen auf die Gründe für die konjunkturelle Aufhellung im 4. Quartal 2022 und dem 1. Quartal 2023: «Diese Beobachtung wird auch durch unsere BIP-Quartalsschätzung für Liechtenstein und die Güterexportentwicklung gestützt.» Von den 16 Einzelindikatoren für den «KonSens» hätten sich vor allem die Arbeitsmarktdaten, die Antworten der Unternehmen in der Konjunkturumfrage des Amts für Statistik und die Güterexportzahlen wieder etwas besser entwickelt.

Hinweis

Der «KonSens» des Liechtenstein-Instituts ist ein Konjunkturindex, der vierteljährlich 16 liechtensteinische Einzelindikatoren in sich vereint, diese mit statistischen Methoden zu einem gleichlaufenden Signal zusammenfasst und so zeitnah verschiedene konjunkturelle Impulse zu einem einheitlichen Bild verbindet.